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PROPOSTA BUSCA
RECURSOS PARA
COMBATE AOS
INCÊNDIOS

INÍCIO DO MÊSDE MAX RUSSI
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BLACK FRIDAY,
NATAL E 13º
DEVEM AQUECER
O COMÉRCIO

HOSPITAL
APLICA TÉCNICA
CIRÚRGICA
INÉDITA EM MT
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Página -4Página -8

FIM DE SEMANA TRÁGICO

Grêmio será
denunciado
por invasão
de torcida
A Procuradoria do STJD ainda vai 
analisar as imagens da invasão da 
torcida do Grêmio ao gramado da 
Arena ao fi nal da derrota para o Pal-
meiras, mas tudo indica que o clube 
gaúcho não vai escapar de denúncia 
e de uma possível punição até com 
perda de mandos de campo. Página -6

PM-MT

DIVULGAÇÃO

EM SINOP

2° Workshop
de Educação
Física

De 12 a 14 de novembro, 
os profi ssionais da área de edu-
cação física de Sinop e região re-
ceberão o 2° Workshop de Edu-
cação Física, Esporte e Saúde do 
Norte de Mato Grosso. O evento 
vai contar com 13 palestrantes 
renomados e premiados na área. 
               Página -7

20 pessoas morreram 
em dois acidentes nas 
rodovias de MT
Um total de 20 pessoas morreram em acidentes 
registrados entre a manhã de sábado e a madrugada 
de domingo, em Comodoro e Confresa. Treze morre-
ram após batida entre uma van e uma caminhonete, e 
outras sete em um acidente envolvendo três carros de 
passeio.       Página -7

ABACAXI E SOJA

O produtor Sérgio Antônio Bach, do assentamento Santo Idelfonso, em Novo São Joaquim, deci-
diu inovar ao introduzir sob a assistência técnica da Empaer o cultivo da soja como rotação de 
cultura junto à sua produção de abacaxi.                                        Página -4

DIVULGAÇÃO

Produtor
diversifi ca
cultivos



Como há uma antecipação do tributo sobre 
operações que ainda não ocorreram de fato, 
tem de haver uma presunção sobre qual será 
o preço praticado pelos sujeitos dessa cadeia 
econômica

Muito se tem falado sobre medidas para 
tentar reduzir o preço dos combustíveis. A mais 
recente proposta é a alteração da base de cál-
culo do ICMS, o que é objeto do Projeto de Lei 
Complementar nº 11/20, aprovado na Câmara 
dos Deputados e que aguarda apreciação pelo 
Senado. Mas é uma alternativa capaz, realmente, 
de solucionar o problema?

Para que seja possível compreender qual 
é, efetivamente, a proposta – e se ela será apta 
para atender aos objetivos almejados –, é neces-
sário dar um passo atrás e compreender, antes, 
alguns aspectos da tributação dos combustí-
veis, que acaba sendo bastante complexa.

Essas mercadorias estão submetidas a uma 
técnica de tributação chamada de substituição 
tributária. Por meio dessa sistemática, o Fisco 
elege um contribuinte que irá recolher o ICMS 
por toda a cadeia econômica. Assim, ao invés de 
se exigir o ICMS da refi naria, da distribuidora e 
do posto de gasolina, exige-se o ICMS que seria 
recolhido sobre toda a cadeia, de forma englo-
bada, apenas da refi naria – que, naturalmente, 
repassa esse custo no preço do combustível, 
sendo que esse refl exo econômico chega até o 
consumidor fi nal.

Como há uma antecipação do tributo sobre 
operações que ainda não ocorreram de fato, tem 
de haver uma presunção sobre qual será o preço 
praticado pelos sujeitos dessa cadeia econômi-
ca.

Aqui entra a questão da tão falada base de 
cálculo do ICMS sobre os combustíveis. O ponto 
é: como se faz o cálculo desse preço presumido? 
Isso está previsto na lei. A metodologia aplicável 
aos combustíveis é a do chamado Preço Médio 
Ponderado ao Consumidor Final – PMPF. Trata-
-se de um valor que é aferido pelas Fazendas 
Estaduais, com base em estudo do mercado e 
dados fornecidos por entidades representativas, 
e que, na sistemática atual, é revisado a cada 15 
dias.

Com a escalada dos preços dos combustí-
veis, evidentemente que o preço médio aferido 

também vem subindo. Percebam: a tributação 
visa captar uma parcela do fenômeno econômi-
co. Se o preço sobe, a arrecadação tende a subir 
também, pois ela refl ete um percentual sobre o 
preço pago.

O efeito perverso da sistemática atual é que 
o valor tabelado frequentemente é superior ao 
valor da operação efetivamente ocorrida (venda 
no posto de combustível), e que, como resultado, 
quando a refi naria baixa os preços dos combustí-
veis, essa redução não ocorre automaticamente 
na base de cálculo do ICMS, pois o tributo já foi 
cobrado antecipadamente pelo valor mais alto 
tabelado – mas a recíproca também é verdadeira.

Assim, o que propõe o Congresso Nacional 
é que esse preço presumido, hoje defi nido pelo 
Poder Executivo quinzenalmente, passe a ser es-
tabelecido de forma a vigorar por pelo menos 12 
meses, e limitado ao valor da média dos preços 
praticados ao consumidor fi nal nos 2 anos an-
teriores. Na prática, o combustível será vendido 
pelo preço de hoje e tributado pelo preço de on-
tem – que, convenhamos, era bem mais palatá-
vel do que o preço de hoje. E como a proposta é 
de que essa primeira defi nição de preços deverá 
estar limitada à média de preços verifi cada entre 
janeiro/2019 e dezembro/2020, claro que have-
ria uma imediata redução da base de cálculo do 
ICMS – e, por consequência, do próprio tributo e 
do ônus repassado ao consumidor.

Mas a questão é que é uma solução paliativa, 
que não resolve o problema do absoluto descon-
trole do preço do combustível. É uma dose de 
morfi na no bolso do consumidor, mas que não 
cura a doença. E pior: é possível que sequer re-
solva o sintoma, porque muitos Estados vêm 
adotando o entendimento de que podem cobrar 
a diferença, se o valor na operação acaba sendo 
maior que o valor presumido do tributo anteci-
pado por ST, com base em uma leitura enviesada 
de uma decisão do STF (escreveremos sobre isso 
oportunamente).

Evidentemente que é desejável pagar menos 
tributos – não se está aqui a defender o contrário. 
O problema, todavia, é a adoção (e o falso anún-
cio) de soluções que não resolvem, efetivamente, 
os problemas supostamente endereçados.

LUIS CARLOS FAY MANFRA É 
ADVOGADO TRIBUTARISTA

ICMS DE COMBUSTÍVEIS: 
UMA PROPOSTA ADEQUADA?

Uma data triste
própria pessoa, mas isso não muda 
o impacto da situação. São famílias 
incompletas, por vezes com difi cul-
dades fi nanceiras, de forma trágica 
e inesperada.

Infelizmente, toda essa tristeza 
vai ser feita de palanque por mui-

tos que, no fi m das contas, 
estão mais preocupados com 
ganhar votos que com fazer 
algo efetivo pelo próximo. 
Veremos incontáveis publi-
cações e discursos daqueles 

que pouco fazem tentando demons-
trar sua comoção de forma elei-
toreira. Em uma data onde muitos 
vão se manifestar, frente a tudo que 
aconteceu, poucos estarão sendo, 
de fato, sinceros. Lamentável, mas 
muita gente é assim, não é mesmo?

E a gente vai fi cando por aqui. 
Suas opiniões, sugestões e críticas 
são muito importantes, e você pode 
entrar em contato pelo fone (66) 
99971-6500, pelo e-mail, lsmus-
si@hotmail.com ou visitar nosso 
perfi l em facebook.com/paginado-
careca. Do mais um grande abraço, 
e até a próxima, se Deus quiser!

Muito mais que um simples feriado, o dia 2 de novembro tem um “peso” 
diferente para cada pessoa, para cada família, para cada história. Embora 
muitos usem a data para tentar ganhar um extra ou fazer palanque, o 
que mais se espera é que a dor alheia seja sempre respeitada.

CLIC 
FINAL 

I.N.T.E.R.L.I.G.A.D.O
POR  LEANDRO CARECA

O dia 2 de novembro é, sem dúvi-
das, o feriado mais triste do ano. Em 
homenagem aos que não estão mais 
conosco traz, sempre, pensamentos 
refl exivos e saudades. Esse ano, in-
clusive, a abordagem sobre as per-
das deve ser ainda mais expressiva, 
por conta dos estragos causa-
dos pela pandemia.

Não estou dizendo, de for-
ma alguma, que em outros 
períodos não tenhamos per-
das, ao contrário, elas sempre 
aconteceram. Doenças, fatalidades, 
criminalidades, enfi m, a morte está 
sempre “rondando” o mundo dos 
vivos. Mas quando falamos de uma 
ameaça potencialmente mortal e in-
visível a situação se torna bem pior, 
e as notícias, infelizmente, refl etem 
isso.

Muitas famílias chegam incom-
pletas, de forma precoce, a esse 
feriado. Eu, com muita felicidade, 
agradeço por não ter tido perdas na 
família, mas sei que, mais do que 
nunca, isso é um privilégio. Mães, 
pais, avós, fi lhos, enfi m, o vírus le-
vou muita gente. Muitos, claro, por 
descuido e talvez negligência da 

LUIS CARLOS FAY MANFRA

Troca de marcha

O tumulto econômico causado pela irresponsável 
proposta do governo para fechar as contas do Orçamento 
de 2022 abriu uma janela para a busca de alternativas me-
nos danosas ao futuro do país.

Na semana passada, o plano eleitoreiro improvisado 
pelo presidente Jair Bolsonaro encontrou resistência até 
mesmo nas fi leiras governistas, o que levou os aliados do 
mandatário no Congresso a adiar a votação da proposta.

Além disso, a ideia casuística de elevar o teto que im-
põe limite à expansão dos gastos, sancionada pelo minis-
tro da Economia, Paulo Guedes, abriu caminho para que 
novas demandas por aumentos de despesas surgissem, 
como era previsível.

A emenda constitucional em debate no Congresso, 
que muda o teto e adia o pagamento de dívidas com pre-
catórios, cria espaço para dispêndios superiores a R$ 90 
bilhões no Orçamento do ano que vem.

A gambiarra permitiria ampliar gastos sociais em R$ 
50 bilhões, contemplando 17 milhões de famílias bene-
fi ciadas pelo Auxílio Brasil, e atender diversos interesses 
políticos, de emendas para fi nanciar projetos paroquiais 
à ampliação dos fundos destinados ao fi nanciamento da 
próxima campanha eleitoral.

Os aliados de Bolsonaro no centrão, que assumiram 
as rédeas da política econômica, buscam garantir R$ 16 
bilhões às emendas orçamentárias sob seu controle e 
querem ampliar de R$ 2 bilhões para R$ 5 bilhões os re-
cursos disponíveis para os candidatos que concorrerão às 
eleições do ano que vem.

Não se pode atender a tais demandas sem esgarçar 
ainda mais os limites da Constituição, o que só contribui-
ria para aumentar o pessimismo dos agentes econômicos 
e causar mais infl ação e desemprego.

Se não resta dúvida sobre a necessidade de ampliar 
o alcance dos programas sociais e oferecer alívio aos que 
mais sofrem com os efeitos prolongados da pandemia, 
abrir mão do controle das contas públicas para acolher 
outros interesses apenas prejudicará os mais pobres.

O governo teve vários meses para conceber uma so-
lução para o fi m do auxílio emergencial criado no auge 
da crise sanitária, mas fi cou inerte. Como a confusão no 
Congresso nos últimos dias mostrou, falta ao Executivo li-
derança e estratégia.

A disparada dos preços de itens essenciais como ali-
mentos e energia e o desemprego elevado apontam para 
uma emergência social que justifi caria exceções à regra 
constitucional para viabilizar o pagamento de benefícios 
aos mais vulneráveis.

Não é o caso dos projetos eleitoreiros que buscam 
saltar a barreira do teto de gastos. Se o governo quer uma 
licença para gastar mais, como declarou o ministro da 
Economia, é necessário defi nir prioridades e fazer esco-
lhas sem impor custos ainda maiores à sociedade.

Editorial

Sem licença

UNIÃO BRASIL
O deputado estadual Eduardo Botelho pre-

vê alguns embates internos dentro do União 
Brasil, sigla formada pela fusão de seu partido 
com o PSL, que um dia teve o presidente Jair 
Bolsonaro em seus quadros. Aliás, a divisão 
maior se dará, conforme deu a entender Bote-
lho, exatamente em torno do nome Bolsona-
ro em 2022. Uma ala da nova sigla defende o 
apoio ao presidente e outra quer seguir outro 
caminho. “Pelas reuniões que tive em Brasí-
lia, ninguém tem essa expectativa de que o 
presidente irá se fi liar ao União Brasil. Aliás, 
é um partido bem dividido, mas digo que mais 
de 50% não é a favor da fi liação do Bolsonaro”, 
disse.

REDUÇÃO DA TIRAGEM EM 
RESPEITO AOS FUNCIONÁRIOS

Em virtude da crise provocada há mais de 
um ano pelo novo coronavírus, o Diário do Es-
tado MT informa aos seus leitores que seguirá 
presando pela qualidade da informação neste 
período, porém, com tiragem menor em res-
peito, principalmente, aos seus funcionários. 
Da apuração à distribuição, muita gente está 
envolvida, e na maior parte do tempo, próxi-
mos uns aos outros. Agradecemos a compre-
ensão!

CONTRA REELEIÇÃO
O analista político Alfredo da Mota Menezes 

afi rmou que um dos principais problemas do 
país é o sistema eleitoral que permite a reelei-
ção. Para ele, governantes fazem de tudo para se 
manter no poder, o que acarreta consequências 
à economia. Como exemplo, ele citou a situa-
ção deixada pela ex-presidente Dilma Rousseff 
e também o novo pacote de medidas do presi-
dente Jair Bolsonaro, que irá estourar o teto de 
gastos em 2022. “O Bolsonaro e a direita brasi-
leira criticavam muito o Lula e a Dilma pelo po-
pulismo eleitoral que o PT e a esquerda faziam. 
Agora, a direita repete o que sempre criticou da 
esquerda. Eu tenho um ponto de vista fi rme nes-
se sentido. No Brasil, temos que acabar com a 
reeleição”, disse.

Crédito:Divulgação
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O governo teve vários meses para conce-
ber uma solução para o fi m do auxílio emer-
gencial criado no auge da crise sanitária, mas 
fi cou inerte“ “

O fi m de semana que antecedeu o feriado de Finados foi marcado pelo nú-
mero trágico de mortes nas rodovias de Mato Grosso. Em dois acidentes, 20 
pessoas morreram. Um deles ocorreu no sábado (30) pela manhã, na BR-174, 
em Comodoro, matou 13 pessoas. Uma SW4 bateu de frente com uma van que 
levava pacientes para tratamento de hemodiálise. O outro aconteceu na ma-
drugada de domingo (31) e deixou sete mortos em Canarana. A colisão envolveu 
três veículos. Os ocupantes do Fiat Uno e do Volkswagen Crossfox morreram. 
Apenas o motorista do Chevrolet Onix, saiu ileso. Ele chegou a ser detido por 
estar dirigindo sob efeito de álcool.
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Max Russi apresenta proposta para 
combate a incêndios florestais
DA REPORTAGEM

Tramita na Assembleia 
Legislativa matéria que pre-
vê a destinação de recursos 
ao combate de incêndios 
florestais e aos desastres na-
turais por meio de ações de 
prevenção e monitoramen-
to ambiental. O substituti-
vo integral ao Projeto de Lei 
Complementar nº 66/2020, 
proposto pelo presidente da 
ALMT, deputado Max Russi 
(PSB), também destina 2% 
do montante arrecadado ao 
Fundo Previdenciário do Es-
tado de Mato Grosso.

Max Russi argumenta 
que a Constituição Federal 
prevê, em seu artigo 225, o 
direito ao meio ambiente 
ecologicamente equilibrado, 
impondo-se ao poder públi-
co e à coletividade o dever de 
defendê-lo e preservá-lo para 
as presentes e futuras gera-
ções. “É uma norma cons-
titucional. Vivemos em um 
estado que preserva muito 
e precisamos potencializar a 
importância dessas ações de 
preservação”, defendeu.

O presidente da As-
sembleia Legislativa lembra 
ainda que, ao longo do ano 
de 2020, Mato Grosso sofreu, 
com alterações climáticas e 
práticas indevidas, a tragédia 
de incêndios que comprome-
teram o bioma do Pantanal 
e, ainda, outros locais. “Essa 
é uma forma de ajudar a re-
solver porque o nosso estado 
tem todos os elementos para 

MEIO AMBIENTE. Medida, destina 2% do montante arrecadado ao Fundo Previdenciário do Estado de MT
FOTO: CBM/MT

A rede municipal conta com mais de 17 mil alunos

isso, sejam intelectuais, técni-
cos e científicos. Precisamos 
fortalecer a garantia de re-
cursos e da estabilidade das 
instituições”, complementou.

ESTATUTO DO
PANTANAL
Max Russi lembrou ain-

da que entre os dias 10 e 12 de 
novembro, a Assembleia Le-
gislativa vai realizar uma con-
ferência estadual para deba-
ter o Estatuto do Pantanal. A 
intenção é subsidiar a elabo-
ração de um documento que 
contenha estratégias e ações 
a serem desenvolvidas pelos 
órgãos públicos e comunida-
de civil organizada a fim de 
inibir ocorrências de novos 
desastres ambientais e pre-
servar o Pantanal mato-gros-
sense e sul-matogrossense. 
Além do Legislativo, o projeto 
conta com a participação do 
Tribunal de Justiça de Mato 
Grosso do Sul, a Comissão de 
Meio Ambiente da Câmara 
Federal, a Universidade Fede-
ral de Mato Grosso (UFMT) e o 
governo do estado, por meio 
da Secretaria de Estado de 
Meio Ambiente (Sema). “Esse 
é um grande evento, que co-
loca em discussão uma pau-
ta importante, assim com a 
falta de água, queimadas. É 
um assunto importante para 
o pantanal, o patrimônio de 
nosso Estado, que precisa de 
uma atenção especial, preci-
sa ter legislações fortalecidas. 
Nós precisamos avançar”, 
avalia.

O retorno 100% presencial se dará de forma gradativa e 
escalonada

RETOMADA

Aulas 100% presenciais 
voltam hoje na rede 
municipal de Sinop
ASSESSORIA
DE IMPRENSA

A retomada das aulas 
100% presencias na rede mu-
nicipal de educação foi defi-
nida, após realização de um 
cronograma organizado pela 
secretaria de Educação, con-
forme Decreto Municipal nº: 
272/2021 de 27 de outubro de 
2021. O retorno 100% presen-
cial se dará de forma gradati-
va e escalonada, já na data de 
hoje (3), 11 unidades escolares 
retomarão as atividades, e 
no dia 16/11, mais 4 unidades 
terão as atividades 100% pre-
senciais retomadas.

As primeiras unidades 
que retornarão 100% presen-
cialmente são as Escolas Mu-
nicipais de Educação Básica 
(EMEB), sendo elas: Silvana; 
Aleixo Schenatto; Rodrigo 
Damasceno; Profª Taciana 
Balth Jordão; Lizamara Apa-
recida Oliva de Almeida; Profº 
Jurandir Liberino de Mesqui-
ta; Profª Ana Cristina de Sena; 
Uilibaldo Vieira Gobbo; Ver. 
Rodolfo Valter Kunze; José 
Reinaldo Oliveira e Sadao Wa-
tanabe. Após o retorno des-
sas unidades, mais 04 unida-
des do ensino fundamental 
retornarão 100% presencial 
no dia 16 de novembro, Cen-
tro Educacional Lindolfo José 
Trierweiller; Simão Flach; Ba-
siliano do Carmo de Jesus e 
Profª Leni Teresinha Bene-
detti. Apenas a EMEB Maria 
Aparecida Amaro de Souza 
e EMEB Armando Dias per-
manecerão com 50% da sua 
capacidade por questões de 
estruturais, mantendo assim, 
na modalidade hibrida.

Já na educação infantil 

todas as turmas a partir da 
creche III, (exceto Creche III 
da EMEI Camping Clube e 
EMEI Profª Elizete Dallabri-
da). A Secretaria de Educação 
reforça que as aulas para Cre-
che I, II, continuam, exclusiva-
mente, de maneira online.

Para que não haja disse-
minação do vírus e contami-
nação dentro das escolas, a 
secretaria municipal de edu-
cação, tomou todas as medi-
das de biossegurança institu-
ídas pelos órgãos de saúde, 
conforme decreto. Entre elas 
estão a higienização de obje-
tos e ambientes; higienização 
das mãos com água e sabão, 
álcool em gel ou líquido na 
concentração de 70% (seten-
ta por cento), além do uso de 
máscaras e disponibilização 
de álcool em gel.

Para a secretária de 
educação, Sandra Donato, 
o retorno 100% presencial 
foi planejado para oferecer 
qualidade no ensino e segu-
rança à comunidade escolar. 
“Nessa retomada das aulas 
presencias, nós tivemos um 
olhar singular para cada ins-
tituição, e dentro dessa reali-
dade, o nosso planejamento 
contempla o retorno de for-
ma gradativa e escalonada, 
prezando sempre pelo bom 
andamento de cada institui-
ção. Diante disso, achamos 
prudente retornar de forma 
gradativa os 100% das aulas 
presencias”, pontou a gesto-
ra. Vale ressaltar que o calen-
dário do ano letivo iniciou no 
dia 08 de fevereiro, com a re-
tomada das aulas online para 
toda a rede municipal, para 
aproximadamente 17.800 
alunos.
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DA REPORTAGEM

Várias prefeituras já 
começaram a retirar as má-
quinas cedidas pelo Gover-
no de Mato Grosso em ce-
rimônia realizada no último 
dia 08 de outubro. Acorizal, 
Cuiabá, Curvelândia, Deni-
se, Paranatinga, Porto Es-
trela, Ribeirãozinho, Santo 
Antônio do Leste e Torixoréu 
são as cidades que já estão 
em posse de escavadeiras, 
motoniveladoras e pás car-
regadeiras. Outras cidades 
já programaram a retirada 
para a próxima semana.

Os municípios con-
templados com as máqui-
nas precisam protocolar 

na Secretaria de Estado de 
Infraestrutura (Sinfra-MT) 
um ofício solicitando a ces-
são das máquinas, junto 
com o Plano de Manuten-
ção de Rodovias e outros 
documentos, conforme ex-
plicado aqui. Os documen-
tos serão analisados e após 
aprovado, a cessão é publi-
cada no Diário Oficial. Os 
equipamentos estão sendo 
entregues na Arena Panta-
nal.

As máquinas retira-
das pelas prefeituras serão 
fundamentais para a ma-
nutenção de estradas não 
pavimentadas, principal-
mente no período chuvoso 
que começa agora. “Como 

os problemas estão nos mu-
nicípios, nada mais justo do 
que abastecermos os mu-
nicípios com equipamen-
tos, para que eles consigam 
sempre manter as estradas 
com boa condição de utili-
zação”, afirmou o secretário 
de Infraestrutura, Marcelo 
de Oliveira.

“Estradas boas são ga-
rantia de dignidade para a 
população, que vai poder 
se locomover quando pre-
cisar de serviços de saúde, 
para ir para a escola, para ir 
para o seu trabalho, para o 
produtor transportar suas 
mercadorias”, completou o 
secretário.

O Governo de Mato 

Grosso está entregando 192 
máquinas para prefeituras e 
consórcios intermunicipais 
do Estado. Ao todo, serão 
entregues 122 motonivela-
doras, 35 escavadeiras e 34 
pás carregadeiras, somando 
as duas entregas, realizadas 
nos meses de junho e de ou-
tubro, em um investimento 
de mais de R$ 100 milhões.

A entrega faz parte do 
programa Mais MT, o maior 
programa de investimen-
tos públicos da história de 
Mato Grosso, lançado pelo 
governador Mauro Mendes. 
Apenas para o eixo de in-
fraestrutura estão previstos 
investimentos de R$ 4,73 
bilhões.

Rede social já puniu o presidente por falsas sobre vacinas

DA REPORTAGEM

Com mais uma publi-
cação retirada do YouTube, 
o presidente Jair Bolsonaro 
(sem partido) soma 33 víde-
os removidos da plataforma 
devido à disseminação de in-
formações falsas sobre a pan-
demia da Covid-19. Ao todo, 
o mandatário da República 
já teve 34 gravações vetadas 
— apenas uma delas não foi 
por propagação de teor inve-
rídico. Todas as exclusões são 
deste ano, não havendo pu-
nições ao chefe do Executivo 
federal registradas em outros 
períodos.

Na segunda-feira (25), 
a live rotineira do presiden-
te – no caso, foi deletada da 
internet. Na publicação, o ti-
tular do Palácio do Planalto 
espalhou desinformação ao 
relacionar as vacinas contra a 
Covid-19 ao desenvolvimento 
da Aids. Além do YouTube, o 
Instagram e o Facebook re-
tiraram o conteúdo do ar. O 
vídeo também foi removido 
do canal de Carlos Bolso-
naro, filho do presidente. A 
gravação havia sido republi-
cada pelo vereador, mas aca-
bou deletada na sexta-feira 
(29/10). Segundo o YouTube, a 
punição ocorreu por causa de 

violação das diretrizes da em-
presa, que proíbe conteúdos 
de criadores que estejam sob 
alguma restrição.

O YouTube removeu do 
seu domínio outra vez o vídeo 
em que o presidente aparece 
relacionando a vacina contra 
a Covid-19 à Aids. Desta vez, 
a gravação estava no canal 
do filho Carlos Bolsonaro. Na 
segunda-feira (25/10), a plata-
forma suspendeu o perfil do 
mandatário do país no site, 
por uma semana, devido às 
fake news disseminadas so-
bre o imunizante contra o co-
ronavírus.

No vídeo, Bolsonaro 
afirmou que “relatórios ofi-
ciais do governo do Reino 
Unido sugerem que os to-
talmente vacinados, aqueles 
com 15 dias após a segunda 
dose, estão desenvolvendo 
a Síndrome de Imunodefici-
ência Adquirida (Aids) muito 
mais rapidamente do que o 
previsto” – declaração falsa 
e rejeitada, nos dias subse-
quentes, por uma série de 
entidades médicas e cien-
tíficas. Entre os conteúdos 
deletados, grande parte de-
monstra, logo na chamada, a 
razão pela qual as regras da 
plataforma foram infringidas. 
Um dos vídeos excluídos ti-

DESINFORMAÇÃO

YouTube já deletou  33 vídeos de Bolsonaro

nha como título a frase “Imu-
nologista/oncologista Nise 
Yamaguchi e o uso da hidro-
xicloroquina no tratamento 
do Covid-19″. A médica citada 
foi uma forte figura na defesa 

do medicamento sem eficá-
cia contra a doença. 

A profissional chegou 
a ser ouvida pela CPI da Co-
vid-19 por sua militância no 
assunto.

MAIS MT

Prefeituras estão liberadas para 
retirarem máquinas na Sinfra
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Produtor diversifica cultivo
e resultado é surpreendente
DA REPORTAGEM

O produtor Sérgio An-
tônio Bach, do assentamento 
Santo Idelfonso, em Novo São 
Joaquim, decidiu inovar ao in-
troduzir sob a assistência téc-
nica da Empresa Mato-gros-
sense de Pesquisa, Assistência 
e Extensão Rural (Empaer) o 
cultivo da soja como rotação 
de cultura junto à sua produ-
ção de abacaxi. Já no primeiro 
ano, a safra de 20/21, plantada 
em uma área de 17 hectares, 
rendeu 60 sacas por hectare.

“Fiquei surpreso, feliz 
e satisfeito. Com o projeto e 
acompanhamento da Empa-
er, além de investir em tecno-
logia pude reverter todo es-
forço do trabalho no resultado 
da produção”.

A expectativa do pro-
dutor é plantar na safra 21/22 
uma área maior de soja como 
alternativa para a rotação de 
culturas, aproveitando a boa 
fertilidade do solo já estabe-
lecida na propriedade. A ren-
tabilidade da soja é maior se 
comparada com a cultura 
do milho e da mandioca que 
também diversifica, mas seu 
carro chefe é o abacaxi pérola 

cultivado em uma área de 40 
hectares e com uma produ-
ção de 1,6 milhão de frutos no 
ciclo de dois anos da cultura.

Essa produção atende 
o vale do Araguaia e o exce-
dente é exportado para os 
estados de Goiás, Mato Gros-
so do Sul e São Paulo. “Desde 
1996 trabalho na lida da terra 
e comecei com três mil pés 
de abacaxis. Hoje colho 15 mil 
frutas por semana e entrego 
em supermercados da região. 
Precisei investir em tecnolo-
gia e, com a assistência téc-
nica fez toda diferença, caso 
contrário, estaria fora do mer-
cado”.

O engenheiro agrôno-
mo da Empaer, Guilherme 
Bortolanza explica que vem 
prestando assistência técni-
ca ao produtor desde 2015 e 
avançou tanto com os proje-
tos que hoje a propriedade 
tem uma marca, a Frutinova. 
Com ela, de 2018 a 2021 regis-
trou um salto na produtivida-
de com aumento da renda 
bruta em 216%.

Dentre os projetos im-
plantados, destaca-se tam-
bém, o sistema de irrigação 
de autopropelido que possui 
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Excedente é levado para outros estados

ABACAXI E SOJA. São colhidas 15 mil frutas por semana e entregues a supermercados da região

uma maior vazão de água 
sendo capaz de irrigar uma 
área de aproximadamente 30 
hectares a cada 15 dias.

“O trabalho foi dividir a 
propriedade e realizar o siste-
ma de irrigação por partes e 
um período de 15 dias. A pro-

priedade antes colhia fruto 
por sete meses, hoje com o 
sistema produz o ano todo”. 
Guilherme frisa que a Em-

DA REPORTAGEM

Desde esta segunda (1º) 
até o dia 30 de novembro, pes-
soas físicas com dívidas em 
atraso poderão renegociar os 
débitos no Mutirão Nacional 
de Negociação de Dívidas e 
Orientação Financeira. Promo-
vida pela Federação Brasileira 
dos Bancos (Febraban), pelo 
Banco Central, pela Secretaria 
Nacional do Consumidor do 
Ministério da Justiça e pelo Se-
nado, a iniciativa também pro-
moverá cursos de educação 
financeira.

Os interessados devem 
fazer o registro no site consu-
midor.gov.br, criado pela Se-
nacon e com a adesão de mais 
de 160 instituições financeiras. 
Após concluir o registro, o de-
vedor deve escolher a institui-
ção com a qual deseja nego-
ciar, relatar o problema e fazer 
o pedido. O banco ou a finan-
ceira tem até 10 dias para ana-
lisar a requisição e apresentar 

DA REPORTAGEM

Cerca de 78 milhões de 
bovinos e bubalinos com até 
2 anos de idade são o alvo da 
segunda etapa da campanha 
nacional de vacinação contra a 
febre aftosa de 2021, que come-
çou nesta segunda (1º). A doen-
ça, que também afeta caprinos, 
ovinos e suínos, traz prejuízos e 
restrições na comercialização 
de produtos pecuários.

O último foco da doen-
ça no Brasil ocorreu em 2006. 
Desde 2018, todo o território 
brasileiro é reconhecido in-
ternacionalmente como livre 
de febre aftosa (zonas com e 
sem vacinação) pela Organiza-
ção Mundial da Saúde Animal 
(OIE).

Das 19 unidades da Fede-
ração que fazem a vacinação 

DA REPORTAGEM

Desde esta segunda (1º) 
até o dia 30 de novembro, 
pessoas físicas com dívidas 
em atraso poderão renego-
ciar os débitos no Mutirão Na-
cional de Negociação de Dívi-
das e Orientação Financeira. 
Promovida pela Federação 
Brasileira dos Bancos (Febra-
ban), pelo Banco Central, pela 
Secretaria Nacional do Con-
sumidor do Ministério da Jus-
tiça e pelo Senado, a iniciativa 
também promoverá cursos 
de educação financeira.

Os interessados devem 
fazer o registro no site con-
sumidor.gov.br, criado pela 
Senacon e com a adesão de 
mais de 160 instituições fi-
nanceiras. Após concluir o 
registro, o devedor deve es-
colher a instituição com a 
qual deseja negociar, relatar 
o problema e fazer o pedido. 
O banco ou a financeira tem 
até 10 dias para analisar a re-

quisição e apresentar uma 
proposta.

A novidade desta edição 
está no desenvolvimento de 
um site específico para o de-
vedor preparar a negociação. 
No endereço mutirao.febra-
ban.org.br, é possível pegar 
orientações antes de inserir 
a proposta na plataforma da 
Senacon. Entre as informa-
ções que podem ser obtidas 
na página estão a lista das 
dívidas, quando vale a pena 
participar do mutirão e a par-
cela do orçamento que pode 
ser destinada ao pagamento 
das dívidas.

A página da Febraban 
também tem um link para o 
Registrato, sistema do Ban-
co Central que divulga um 
extrato das informações de 
uma pessoa com instituições 
financeiras, inclusive a lista 
de dívidas em seu nome. O 
site também fornece o Índice 
de Saúde Financeira (ISF) de 
cada devedor.

Iniciativa é de órgãos federais e da Febraban

Iniciativa é de órgãos federais e da Febraban

COMEÇOU ONTEM

Iniciado mutirão nacional
de renegociação de dívidas

BOVINOS

Começa nova etapa da vacinação
contra febre aftosa no Brasil

COMEÇOU ONTEM

Iniciado mutirão nacional
de renegociação de 
dívidas
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neste período, no Amazonas 
e em Mato Grosso participam 
apenas os municípios que ain-
da não têm reconhecimento 
de áreas livres de febre aftosa 
sem vacinação. Nos estados 
reconhecidos como livres de 
febre aftosa sem vacinação – 
Acre, Paraná, Rio Grande do 
Sul, Rondônia, Santa Catarina, 
parte do Amazonas e Mato 
Grosso –, é proibida a aplicação 
e comercialização desse imuni-
zante.

Conforme o Plano Estra-
tégico do Programa Nacional 
de Vigilância para a Febre Af-
tosa (Pnefa) 2017-2026, a meta 
é que todo o território brasilei-
ro seja considerado livre de fe-
bre aftosa sem vacinação até 
2026. Atualmente, em torno de 
70 países têm esse reconheci-
mento pela OIE.

paer acompanha a Frutinova 
desde o preparo do solo, até 
a colheita e a comercialização 
dos frutos.

uma proposta.
A novidade desta edição 

está no desenvolvimento de 
um site específico para o de-
vedor preparar a negociação. 
No endereço mutirao.febra-
ban.org.br, é possível pegar 
orientações antes de inserir 
a proposta na plataforma da 

Senacon. Entre as informa-
ções que podem ser obtidas 
na página estão a lista das 
dívidas, quando vale a pena 
participar do mutirão e a par-
cela do orçamento que pode 
ser destinada ao pagamento 
das dívidas. A página da Fe-
braban também tem um link 

para o Registrato, sistema do 
Banco Central que divulga um 
extrato das informações de 
uma pessoa com instituições 
financeiras, inclusive a lista de 
dívidas em seu nome. O site 
também fornece o Índice de 
Saúde Financeira (ISF) de cada 
devedor.

Último foco da doença no Brasil ocorreu em 2006 
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PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA UBIRATÃ
EXTRATO DE ADITIVO DE ATAS DE REGISTRO DE PREÇOS

TERCEIRO TERMO ADITIVO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N.º 130/2021 
– DATA 29/10/2021 – OBJETO: REESTABELECER O EQUILÍBRIO ECONÔ-
MICO FINANCEIRO ACRÉSCIMO NO VALOR DO ITEM 01 DISPOSTO NA 
CLÁUSULA QUARTA – CONTRATADO: JEFERSON MAICON DA SILVA EIRELI 
- CNPJ 27.470.521/0001-69 – VALOR ATUAL ITEM 01: R$ 6,44.

PRIMEIRO TERMO ADITIVO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N.º 033/2021 
– DATA 26/10/2021 – OBJETO: REESTABELECER O EQUILÍBRIO ECONÔMI-
CO FINANCEIRO ACRÉSCIMO NO VALOR DO ITEM 01 DISPOSTO NA CLÁU-
SULA QUARTA – CONTRATADO: ADRIELI APARECIDA FERREIRA RIBAS - 
CNPJ: 31.305.791/0001-91– VALOR ATUAL ITEM 01: R$ 155,38.

TERCEIRO TERMO ADITIVO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N.º 128/2021 
– DATA 01/11/2021 – OBJETO: REESTABELECER O EQUILÍBRIO ECONÔMI-
CO FINANCEIRO ACRÉSCIMO NO VALOR DO ITEM 01 DISPOSTO NA CLÁU-
SULA QUARTA – CONTRATADO: TRR RIO BONITO – TRANSPORTADORA 
REVENDA E RETALHISTA DE PETROLEO LTDA - CNPJ: 00.579.990/0001-64– 
VALOR ATUAL ITEM 01: R$ 5,31.

TERCEIRO TERMO ADITIVO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N.º 004/2021 
– DATA 25/10/2021 – OBJETO: ESTABELECER O EQUILÍBRIO ECONÔMICO 
FINANCEIRO ACRESCIMO NO VALOR DOS ITENS 01 E 04 DISPOSTO NA 
CLÁUSULA QUARTA – CONTRATADO: EDSON LUIS ZIMMERMANN ME - 
CPNJ: 27.153.125/0001-08 – VALOR ATUAL ITEM 01: R$ 158,14 E ITEM 04: 
R$ 375,36

OITAVO TERMO ADITIVO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N.º 003/2021 – 
DATA 01/11/2021 – OBJETO: REESTABELECER O EQUILÍBRIO ECONÔMICO 
FINANCEIRO ACRÉSCIMO NO VALOR DO ITEM 01 DISPOSTO NA CLÁU-
SULA QUARTA – CONTRATADO: TRR RIO BONITO – TRANSPORTADORA 
REVENDA E RETALHISTA DE PETROLEO LTDA - CPNJ: 00.579.990/0002-45 
– VALOR ATUAL ITEM 01: R$ 5,16.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA UBIRATÃ
PREGÃO PRESENCIAL Nº 092/2021 SRP

AVISO DE RESULTADO E HOMOLOGAÇÃO
O Município de Nova Ubiratã-MT, torna público que no Pregão Presencial nº 
092/2021, realizado no dia 20/10/2021, às 08:00 horas, na sua Sede Administra-
tiva, licitação destinada a registro de preços para futura e eventual prestação de 
serviços de arbitragem desportiva, adjudicada em 27/10/2021 e homologada em 
01/11/2021 sagraram-se vencedoras do certame a empresa WILLIAN DA SILVA 
SOUZA ME. Nova Ubiratã - MT, 01 de novembro de 2021. 

Francine Oliveira
Secretária de Administração.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA UBIRATÃ
PREGÃO PRESENCIAL Nº 091/2021 SRP

AVISO DE RESULTADO E HOMOLOGAÇÃO
O Município de Nova Ubiratã-MT, torna público que no Pregão Presencial nº 
091/2021, realizado no dia 19/10/2021, às 08:00 horas, na sua Sede Adminis-
trativa, licitação destinada a registro de preços para futura e eventual aquisição 
de motoniveladora nova (ano de fabricação corrente), zero horas com potên-
cia mínima de 140hp, adjudicada em 26/10/2021 e homologada em 01/11/2021 
sagraram-se vencedoras do certame a empresa COPEMÁQUINAS COMERCIO 
DE PEÇAS E REPRESENTAÇÕES LTDA. Nova Ubiratã - MT, 01 de novembro 
de 2021.

Francine Oliveira
Secretária de Administração.

LOCAÇÃO / ALUGUEL
KITNET Contendo: Sala 
e cozinha conjugada, 
01 quarto, 01 banheiro 
social, 01 área de serviço 
e garagem. Endereço: 
Rua Sonia Maria, nº 
12 , Bairro Jardim das 
Azaleias na cidade de 
Sinop/MT. Valor: R$ 
500,00 (quinhentos reais) 
mensais. Contato: (66) 
3531-7222 / (66) 99633-
6623

KITNET Contendo: Sala 
e cozinha conjugada, 
02 quartos, 01 banheiro 
social, 01 área de serviço, 
portão eletrônico e 
cerca elétrica. Endereço: 
Avenida Notre Dame, 
Quadra 13, Lote 11, Bairro 
Residencial Paris na 
cidade de Sinop/MT. 
Disponível apartamento 
04. Valor: R$ 750,00 
(setecentos e cinquenta 
reais) mensais. Contato: 
(66) 3531-7222 / (66) 
99633-6623

KITNET Contendo: Sala 
e cozinha conjugada, 
02 quartos, 01 banheiro 
social, 01 área de serviço 
e garagem. Endereço: 
Rua dos Pássaros, nº 323, 
Bairro Residencial Nossa 
Senhora Aparecida na 
cidade de Sinop/MT. 
Disponível apartamento 
08. Valor: R$ 750,00 
(setecentos e cinquenta 
reais) mensais. Contato: 
(66) 3531-7222 / (66) 
99633-6623

KITNET Contendo: Sala 
e cozinha, 02 quartos, 
01 banheiro social , 
01 área de serviço e 
garagem. Endereço: 
Rua dos Cedros, nº 1292, 
Bairro Jardim Botânico 
na cidade de Sinop/MT. 
Disponível apartamentos 
03 e 06. Valor: R$ 900,00 
(novecentos reais) 
mensais. Contato: (66) 
3531-7222 / (66) 99633-
6623

CIDADE JARDIM - 
R$1.200,00 Detalhes 
do imóvel 1 Quarto(s) 
, 1 Banheiro(s) , 1 
Cozinha , 1 Sala , 1 Área 
Serviço Descrição Casa 

M o b i l i a d a , 
Com Seguro 
R e s i d e n c i a l 
contra roubo 
Cerca elétrica 
P o r t ã o 
E l e t r ô n i c o . 
200m da UFMT e 
UNIC Industrial 
V i s i t a s 
A g e n d a d a s . 
I m o b i l i á r i a 
Mato Grosso Av. 
dos Tarumãs, 
1443 - Jardim 
Botânico, Sinop 
– MT. Telefone: 
(66) 3532-4489 

J A R D I M 
BOTANICO  - 
R $ 3 . 6 5 0 , 0 0 
Detalhes do 

VENDAS

66 3535-1000
PUBLICAÇÕES OFICIAIS CLASSIFICADOS
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Com 78M²,
terreno de 375m²,

R. dos Aricuris, 926,
Jd. das Oliveiras.

(PARCELÁVEL)

balbinoleiloes.com.br
0800-707-9339

LEILÃO DE CASA
EM SINOP/MT

LEILÃO DE CASA 
EM SINOP/MT

INICIAL R$ 178.257,00
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Athletico sofre três derrotas
seguidas e vê Z-4 se aproximar
DA REPORTAGEM

O Athletico foi derrota-
do pelo Santos por 1 a 0 no 
sábado, na Arena da Baixada, 
pela 29ª rodada, e chegou à 
terceira derrota seguida pelo 
Brasileirão. O Furacão, assim, 
vê o G-6 se distanciar e a zona 
de rebaixamento ficar mais 
próxima na tabela.

Diante do Peixe, o time 
rubro-negro teve um primei-
ro tempo lento e só “acordou” 
após levar o gol de Madson, 
no começo do segundo tem-
po. A equipe acelerou as jo-
gadas no campo de ataque 
e criou boas chances com Te-
rans, Marcinho, Pedro Rocha 
e Zé Ivaldo.

Sem pontaria, o Athle-
tico não conseguiu reverter 
o placar e chegou à terceira 
derrota na Baixada, sob o co-
mando de Alberto Valentim, 
e não vence há cinco jogos na 
Série A: revezes para Santos 
(casa), Fortaleza (fora), Flumi-
nense (casa) e Bahia (casa), 
além de empate com a Cha-
pecoense (fora).

A má sequência na 
competição, em contraste 
com classificações às finais 
de Copa do Brasil e Sul-Ame-
ricana, deixou o time em ou-
tra briga no momento. Com 
34 pontos e 13ª colocação, a 
distância para o Z-4 é de qua-
tro pontos, enquanto para o 
G-6 é de sete pontos.

“O Athletico é a úni-

ca equipe que disputa três 
campeonatos. Por algumas 
partidas tivemos que mudar 
totalmente o time. Não é fácil 
fazer isso e conseguir o mes-
mo rendimento”, destacou 
Valentim, em entrevista cole-
tiva após a derrota em casa.

MUDANÇAS
A escalação teve três 

mudanças em relação ao 
jogo contra o Flamengo, no 
meio da semana, pela Copa 
do Brasil. Zé Ivaldo na zaga, 
Christian no meio e Pedro 
Rocha no ataque. Pedro Hen-
rique, Léo Cittadini e Nikão 
foram poupados entre os ti-
tulares e ficaram no banco.

Já Renato Kayzer, mes-
mo com a possibilidade de 
Bissoli voltar, começou o 
jogo. Na Copa do Brasil, Bis-
soli não podia atuar e, com o 
retorno do Brasileirão, ficou 
no banco. 

Kayzer fez gol na semifi-
nal diante do Fla e teve papel 
tático importante na classifi-
cação no Maracanã.

A etapa inicial teve um 
Athletico em ritmo lento, na 
maior parte dos 45 minutos 
iniciais. O time rubro-negro 
demorava na construção 
desde a saída de bola até ao 
ataque. Terans, assim, bus-
cou no meio e arriscou um 
chute da intermediária por 
cima do travessão.

O Peixe, que buscava o 
jogo entre as linhas defensi-
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BRASILEIRÃO. Furacão aumenta jejum e, com má sequência, fica pontos acima da zona de rebaixamento
vas do 5-2-3 atleticano, che-
gou em sequência em troca 
rápida de passes, mas em fi-
nalizações sem tanta direção. 
Felipe Jonatan e Lucas Braga 
chutaram cruzado para fora, 
enquanto Tardelli recebeu 
bem na área e, sem ângulo, 
parou no goleiro Santos.

A melhor chance rubro-
-negra foi com avanço de Zé 
Ivaldo, que cruzou da direita 
na segunda trave para Pedro 
Rocha cabecear no contrapé 
de João Paulo, que se esti-
cou para fazer grande defe-
sa. Danilo Boza, de cabeça e 
sozinho, ainda desperdiçou 
oportunidade santista após 
escanteio.

Logo na volta do inter-
valo, o Santos abriu o pla-
car. Em “lei do ex” completa, 
Marcos Guilherme cruzou na 
área, e Madson infiltrou mais 
rápido que Abner para cabe-
cear forte para as redes.

A resposta do Furacão 
veio poucos minutos depois, 
em duas chances, mas sem 
balançar as redes. Renato 
Kayzer abriu com Christian 
na direita, e o volante cruzou 
rasteiro. Terans chegou de 
carrinho na pequena área e 
mandou por cima. Em segui-
da, Renato Kayzer aproveitou 
do vacilo da zaga santista e 
tocou para Marcinho bater 
colocado rente à trave.

A pressão atleticana 
continuou forte. Pedro Rocha 
chutou por cima do travessão 

Clubes podem se consagrar com títulos expressivos

Atacante é único que atuou em todos os jogos sob o
comando de Renato

DA REPORTAGEM

No momento mais tur-
bulento do Flamengo na 
temporada, um jogador que 
costumava ouvir críticas da 
torcida num passado recen-
te tornou-se protagonista do 
time. Com boas atuações nas 
últimas partidas - com direito 
a gol da vitória na “final” con-
tra o Atlético-MG -, Michael 
tem passado praticamente 
ileso dos questionamentos 
no Ninho do Urubu.

A boa relação com Re-
nato Gaúcho, com quem 
cresceu de produção, se ex-
plica nos números: Michael 
é o único jogador do elenco 
que atuou em todas as par-
tidas sob o comando do téc-
nico. Neste período, são nove 
gols (atrás apenas de Gabigol 
e Bruno Henrique) e duas as-
sistências em 29 jogos.

Com Renato, Michael 
participou de 16,7% dos gols 
do Flamengo. 

Ele é o quinto melhor 
jogador neste quesito, atrás 
de Gabigol, Bruno Henrique, 
Vitinho e Arrascaeta.

Contra o Atlético-MG, 
Michael foi um dos melhores 
em campo. 

Novidade no time titu-
lar, com uma formação com 
dois atacantes, ele conseguiu 
ser a principal arma ofensiva 
do time com jogadas indi-
viduais pela esquerda. Para 
Renato, a participação do ca-
misa 19 na defesa também foi 
importante.

“Praticamente jogamos 
com quatro atacantes fi-
xos. Na hora de atacar tinha 
quatro jogadores contra a 
zaga adversária, e na hora de 
defender eles ajudavam na 
marcação. 

Você não pode ter qua-
tro, cinco que somente ata-
cam ou quatro, cinco que só 
defendem. Nós temos um 
grupo. E no momento que a 
gente estiver atacando, todo 
mundo vai se ajudar. Nossa 
marcação sempre começa 
nos atacantes. 

Não tivemos a posse 
que estamos acostumados, 
mas conseguimos o resulta-
do que interessava”, analisou 
o treinador.

NOVO XODÓ

Michael cresce em
momento turbulento
do Flamengo e vira
protagonista

Clube gaúcho pode receber punição pesada do tribunal 
de até 10 jogos

Jogadores do Palmeiras comemoram em vitória
contra o Grêmio 
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DA REPORTAGEM

A Procuradoria do Supe-
rior Tribunal de Justiça Des-
portiva (STJD) ainda vai anali-
sar as imagens da invasão da 
torcida do Grêmio ao grama-
do da Arena ao final da derro-
ta para o Palmeiras, mas tudo 
indica que o clube gaúcho 
não vai escapar de denúncia 
e de uma possível punição 
até com perda de mandos de 
campo.

O procurador-geral do 
STJD, Ronaldo Botelho Pia-
cente, disse que viu as ima-
gens e que o caso se enqua-
dra no artigo 213 do Código 
Brasileiro de Justiça Despor-
tiva (CBJD), que trata de “in-
vasão de campo”. A pena pre-
vista é de multa de até R$ 100 
mil e perda de mando de uma 
a 10 partidas.

“A questão da perda de 
mando de campo só é dada 
quando levada em conta a 
gravidade nos fatos. Nesse 

DA REPORTAGEM

O Palmeiras teve bons 
momentos na vitória por 3 a 1 
sobre o Grêmio, fora de casa, 
a 4ª consecutiva no Brasilei-
rão e a segunda de virada 
nesta sequência. 

Se Abel Ferreira ainda 
não quer falar no título na-
cional, a série trouxe calma 
e deu muito conteúdo para 
o técnico pensando na final 
da Libertadores, dia 27 de 
novembro.

Na Arena Grêmio, o 
português, enfim, deu nova 
chance a Gustavo Scarpa 
na equipe titular e usou um 
meio-campo parecido com o 
dos melhores momentos no 
primeiro turno, com o cami-
sa 14 e Raphael Veiga juntos.

Os dois estiveram entre 
os destaques do Verdão no 

QUEBRA-QUEBRA

Grêmio será denunciado por invasão
de torcida e pode perder mandos

4ª VITÓRIA SEGUIDA

Palmeiras vira mais uma e
ganha opção para a final

caso óbvio que houve gravi-
dade. Há uma tendência. A 
Procuradoria vai denunciar. 
Pretende que o Grêmio seja 
punido com perda do mando 
de campo, mas obviamente 
que eu faço a denúncia e o jul-
gamento cabe aos auditores”, 
disse o procurador.

Ao final da partida, 
um grupo de torcedores do 
Grêmio invadiu o gramado, 
depredou a cabine do VAR 
e outros equipamentos de 
transmissão e por pouco não 
invadiu o túnel de acesso aos 
vestiários, onde estavam os 
jogadores. Há ainda relatos 
de agressões a fotógrafos e 
outros profissionais de im-
prensa. Os vândalos também 
acessaram o estacionamento 
do estádio e houve novo con-
fronto com a Brigada Militar. 
Após a confusão, vários torce-
dores foram levados ao Juiza-
do Especial Criminal (Jecrim) 
da Arena. Ainda não há infor-
mações sobre prisões.

triunfo – foram dois gols de 
Veiga, uma assistência e uma 
cobrança de falta na trave de 
Scarpa. Além destes lances 
mais agudos, os dois deram 
ao Palmeiras um jogo mais 
forte pelo centro do campo, 
sem depender tanto de cru-
zamentos para a área.

Abel tanto fala sobre 
controle mental, que os joga-
dores do Palmeiras tiveram 
de demonstrá-lo mais uma 
vez, já que saíram atrás do 
placar. 

E para isso eles se apro-
veitaram do desespero do 
rival, que luta contra o rebai-
xamento.

O time ficou devendo 
especialmente pela postura 
no segundo tempo, mas vi-
rou mais um jogo, algo que 
antes era raro na temporada. 
Neste processo de prepara-

ção para a final, o Palmeiras 
voltou a conviver com vitó-
rias, o que é ótimo. E agora 

pode pensar até em uma 
nova escalação para o duelo 
em Montevidéu.

perto da meia-lua e depois 
Zé Ivaldo cabeceou para João 
Paulo fazer um milagre. De 
fora da área, novamente Pe-
dro Rocha arriscou em cima 
do goleiro.

Se já não bastasse a fal-

ta de pontaria e a atuação de 
João Paulo, o travessão tam-
bém impediu a igualdade. 
Após cruzamento da esquer-
da, Renato Kayzer antecipou 
o zagueiro e cabeceou na tra-
ve, na última chance clara do 

jogo.
O Athletico volta a cam-

po diante do Flamengo nesta 
terça (2), às 15h, novamente 
na Arena da Baixada, em jogo 
adiado da 4ª rodada da Série 
A.
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Sinop vai receber o 2° Workshop
Nacional sobre educação física
ASSESSORIA
DE IMPRENSA

De 12 a 14 de novem-
bro, os profissionais da área 
de educação física de Si-
nop e região receberão o 2° 
Workshop de Educação Físi-
ca, Esporte e Saúde do Norte 
de Mato Grosso. O evento vai 
contar com 13 palestrantes 
renomados e premiados na 
área.

O professor da Universi-
dade Federal de Mato Gros-
so (UFMT), campus Sinop, 
e um dos responsáveis pela 
organização do projeto, Má-
rio Sugizaki, destaca que a 
Educação Física sempre es-
teve muito ligada às ciências 
humanas, saúde e esporte.

“Eu atuo com a forma-
ção de profissionais de edu-
cação física desde 2017, meu 
objetivo como professor e 
profissional é proporcionar 
conhecimento e provocar 
maior qualificação. O evento 
contará com diversas dinâ-
micas e tem como foco atua-
lizações para os profissionais 
da área, desde quem pratica 
esporte de rendimento, ou 
escolar, até para os profis-
sionais que atuam nas aca-
demias”, destaca. Os locais 
serão alternados de acordo 
com o tema e ações desen-
volvidas, já que o evento não 
é feito apenas de palestras 
e sim com dinâmicas, de-
monstrações e treinamen-
tos que envolvem prática. “O 
nosso evento é diferente, por 
isso temos uma vasta varie-
dade de locais onde serão 
desenvolvidas as ações. O 
que torna muito importante 

a presença dos participantes 
no dia 12 às 7h para realizar o 
credenciamento na Câmara 
Municipal de Sinop e ficar a 
par dos demais locais onde 
os cursos serão desenvolvi-
dos”, pontua.

Cerca de 30 temas vol-
tados à educação física se-
rão abordados, entre eles 
Ginástica Rítmica nas Es-
colas, Início e Treinamento 
de Basquetebol, Mundo do 
Crossfit, Saúde nas Escolas e 
Avaliações Físicas.

“Esse workshop foi pen-
sado no aperfeiçoamento, 
pois oferece conhecimento 
e concentração. É importan-
te nos manter atualizados, 
propor soluções de negó-
cios e discussões sobre pro-
blemáticas da área, além de 
apresentar novos produtos 
e metodologias para esses 
profissionais”, afirma.

Apesar dos temas se-
rem específicos, apaixona-
dos por esportes também 
podem se inscrever e parti-
cipar.  A realização é da Se-
cretaria de Educação, Espor-
te e Cultura da Prefeitura de 
Sinop, com apoio do Rotary 
Club de Sinop Teles Pires, 
UFMT, Conselho Regional 
de Educação Física da 17ª 
Região do Estado de Mato 
Grosso (CREF17/MT), JMD Ur-
banismo, Palácio dos Espor-
tes, Guaporé Vidros, Blindex, 
Laboratório Santa Mônica, 
Meridional FM, Sicredi, Esta-
ção das Motos e Nova Sinop 
Mineração.

Para quem quiser mais 
informações, o telefone é 
(66) 99985-0875, com Ga-
briel Vasconcelos.

FOTO: DIVULGAÇÃO

Profissionais da área podem participar do Workshop

12 A 14 DE NOVEMBRO. Evento vai contar com 13 palestrantes renomados e premiados na área

DA REPORTAGEM

A família de Maria So-
fia, 9 anos, criou uma vaqui-
nha online para tentar arre-
cadar R$ 124 mil para fazer 
uma cirurgia de emergên-
cia para retira de um cisto 
que ela tem no cérebro.

De acordo com a mãe 
dela, Eliana Santos de Sou-
za, a menina sempre foi 
saudável e não apresenta-
va sintomas, mas, em julho 
desse ano, Maria Sofia teve 
uma convulsão e foi enca-
minhada ao hospital pelo 
Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu).

Na Unidade de Pron-
to Atendimento (UPA) do 
Bairro Pascoal Ramos, ela 
ficou em observação por 
três dias. Um exame de to-
mografia e uma ressonân-
cia apontaram que ela tem 
um cisto no cérebro, o que 
ocasiona as convulsões.

A mãe conta que esse 
cisto continua se desenvol-
vendo e causando sérios 
problemas. A menina está 
perdendo a audição, o equi-
líbrio e a força. Para conter 
as convulsões, ela toma me-

dicamentos fortes, o que a 
deixa sonolenta. Para reali-
zar a cirurgia, Eliana fez um 
orçamento com um médico 
particular e o procedimento 
ficou R$ 124 mil. Sem condi-
ções para custear a cirurgia, 
a família criou a vaquinha 
online, além de realizar al-
moços beneficentes e sor-
teios.

A mãe também entrou 
com uma liminar na Justi-
ça para que o Sistema Úni-
co de Saúde (SUS) realize o 
procedimento o mais rápido 
possível. O pedido foi aceito, 
mas, de acordo com Elia-
na, para marcar a cirurgia, 
o sistema consta que Maria 
Sofia nunca deu entrada na 
UPA do Pascoal Ramos e, 
por isso, não é considerada 
uma cirurgia de urgência.

“A liminar que foi de-
ferida para a cirurgia ser li-
berada está com o pedido 
de urgência. A dose da me-
dicação para as convulsões 
aumentou. Os médicos fala-
ram que ela pode entrar em 
coma”, disse a mãe. A mãe 
está desempregada e só o 
marido trabalha. Eliana tem 
outros três filhos.

DA REPORTAGEM

Vinte pessoas morre-
ram em acidentes registra-
dos entre a manhã de sába-
do (30) e este domingo (31), 
em Comodoro e Confresa. 
Treze morreram após ba-
tida entre uma van e uma 
caminhonete, e outras sete 
em um acidente envolven-
do três carros de passeio.

A primeira ocorrência 
foi registrada na manhã de 
sábado. Oito pacientes em 
tratamento contra o cân-
cer, dois acompanhantes e 
o motorista do veículo mor-
reram. 

Todos estavam em 
uma van do município para 
fazer hemodiálise em Vi-
lhena/RO.

No mesmo acidente, 
outras duas pessoas que 
estavam na caminhonete 
envolvida também morre-
ram. Dos envolvidos no aci-
dente, dois sobreviveram: 
a técnica de enfermagem 
Silvana Machado, que esta-
va na van acompanhando 
os pacientes que iriam fa-
zer hemodiálise, e um ocu-
pante da SW4.

Já na segunda ocor-
rência, registrada na ma-
drugada de domingo, sete 
pessoas morreram. 

Houve apenas um so-
brevivente, que foi preso 
por embriaguez ao volan-
te. Os veículos envolvidos 
eram um Fiat Uno, que 
seguia sentido BR-158, um 
Chevrolet Onix, e um VW 
Crossfox, seguindo sentido 
zona urbana de Canarana.

De acordo com a Po-
lícia Militar, o motorista so-
brevivente estava no Onix. 
Ele contou que seguia atrás 
do Uno, quando notou que 
o condutor passou a andar 
na contramão. 

Ele afirmou que ten-
tou avisá-lo para voltar à 
pista certa, mas não deu 
tempo.

Conforme o boletim 
de ocorrência, o Uno bateu 
de frente com o Crossfox. 
Já o Onix tentou frear, mas, 
devido à proximidade, aca-

11 pessoas que estavam em van que transportava passageiros para RO morreram

Acidente entre 3 carros deixou 7 mortos em MT 

Maria Sofia de Souza tem convulsões frequentes e precisa 
retirar o cisto com urgência

MATO GROSSO

20 pessoas morreram em acidentes 
em menos de 24 horas nas rodovias

R$ 124 MIL
Família cria vaquinha para
pagar cirurgia de menina
que tem um cisto no cérebro
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bou colidindo com o outro 
veículo. Os dois acidentes 
serão investigados pela Po-
lícia Civil.

VÍTIMAS FATAIS
Confira quem foram as 

vítimas fatais dos acidentes 
deste fim de semana.

No acidente entre a 
van e a caminhonete: pa-

cientes – João Alves Fran-
co, José Luis da Silva, Antô-
nio Pereira Soares, Silvalda 
Souza Silva, Luiz Guslinski, 
Geraldo Aparecido, Cenire 
dos Santos e Mailon Rocha; 
acompanhantes – Apareci-
da Guslinski e Elenice Fer-
nandes de Souza; motorista 
da van – Elias Santos; ocu-
pantes da SW4 – Marcio Co-

elho e Juliano Coelho.
No acidente envolven-

do três carros: Jeneci Ne-
ves Lima, 33 anos; Jocimar 
Almeida, 46; José Alberto 
Sanches Gonzales, 21; Josi-
mar Vieira da Silva, 47; Ma-
rio Dias dos Santos, 53; Max-
suel Crisostomo Taveira, 35; 
e Mônica Nascimento de 
Lima, 34.
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Hospital Santa Casa realiza
técnica cirúrgica inédita
DA REPORTAGEM

O Hospital Estadual 
Santa Casa realizou no 
último sábado (30) a pri-
meira cirurgia pediátrica 
de reparação da extrofia 
de bexiga pela “técnica 
de Kelly” em Mato Grosso. 
A cirurgia tem o objetivo 
de corrigir a má forma-
ção do aparelho gênito 
urinário – que engloba a 
bexiga, uretra e genitália 
– e promover mais quali-
dade de vida ao paciente. 
O procedimento obteve 
êxito, durou cerca de 12 
horas e envolveu mais de 
30 profissionais no Cen-
tro Cirúrgico.

A ação foi possível gra-
ças a uma parceria com o 
Grupo Cooperativo Bra-
sileiro Multi-institucional, 
que conta com médicos 
especialistas voluntários 
de diversos estados do 
Brasil.

“Esse é 35º caso que 
nós operamos no Brasil. 
Começamos o projeto 
em 2019 e já passamos 
por 12 estados do país. O 
Grupo Multi-institucional 
é fruto de um projeto 
voluntário voltado para 
crianças atendidas pelo 
Sistema Único de Saúde 
(SUS)”, explicou o médico 
especialista em cirurgia e 
urologia pediátrica, Nica-
nor Macedo.

De acordo com o mé-
dico, o procedimento 
possibilita a reconstrução 
completa do aparelho 
gênito urinário e preserva 
os tecidos e nervos. 

A extrofia de bexiga é 
a doença mais comple-
xa das especialidades de 
cirurgia e urologia pedi-

átrica. Mesmo sendo um 
procedimento de difícil 
execução, a “técnica de 
Kelly” corrige a má-for-
mação em uma etapa e 
tem apresentado os me-
lhores resultados para os 
casos de reparação da 
extrofia. As outras técni-
cas preveem mais etapas 
para a correção.

Com o objetivo de 
agregar conhecimento, 
a cirurgia também foi 
transmitida para pro-
fissionais da saúde de 
todo o país. “Essa é uma 
técnica muito comple-
xa, mas nos parece ser a 
que tem melhores resul-
tados. Mesmo que a ex-
trofia de bexiga seja uma 
doença rara, existe uma 
demanda muito gran-
de no Brasil porque tem 
pouca gente [profissional 
capacitado] para operar. 
Nós apresentamos todas 
as bases da técnica e é 
um conhecimento mui-
to grande para todos que 
acompanham. Também 
é um ganho para nós, 
porque cada caso traz 
uma pequena particula-
ridade”, avaliou o dr. Ma-
cedo.

Para a mãe Margare-
th Feitosa, 42 anos, de 
Primavera do Leste, a ci-
rurgia vai promover mais 
qualidade de vida ao fi-
lho caçula. “Para mim é 
muito gratificante esse 
evento. É um sonho rea-
lizado. O meu filho tem 
seis anos e já passou por 
sete cirurgias. Espera-
mos que, com esse pro-
cedimento, seja atingido 
o nosso objetivo”, disse, 
emocionada.

O paciente é acom-

FORMATO VIRTUAL. Projeto apresenta o universo cigano do tronco étnico calon por fotos, vídeos e textos sobre as Calins

Procedimento durou cerca de 12 horas e envolveu mais de 30 profissionais 

Foto: AssessoriA

panhado pelo dr. José 
Roberto Lima, médico 
especialista do Hospital 
Estadual Santa Casa. A 
partir desta cirurgia, a ex-
pectativa é de que a uni-
dade estadual continue 
como um polo de refe-
rência no Centro-Oeste.

“Fiquei impressionado 

com a estrutura do Hos-
pital Estadual. O dr. José 
Roberto, que está conos-
co desde o início, nos con-
vidou e essa unidade será 
mais um polo de referên-
cia entre 12 estados”, ga-
rantiu o dr. Nicanor, que 
atua no Hospital Estadual 
da Criança do Rio de Ja-

neiro.
A diretora do Hospital 

Estadual Santa Casa, Pa-
trícia Neves, avalia que 
esse tipo de ação colabo-
ra para a capacitação dos 
profissionais da unidade 
e agrega conhecimento 
às equipes multidiscipli-
nares. “Nós somos um 

hospital de referência em 
pediatria e, para nós, é de 
suma importância inovar 
em procedimentos e tec-
nologias. Esses casos che-
gam ao Hospital Estadual 
e eles precisam de profis-
sionais cada vez mais ca-
pacitados e voltados para 
a inovação”, concluiu.
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